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调查

污水处置中心前荒草高一米多 本报记者 钟文 /摄

本报记者 钟文

开发区携企业闯政策红线未果

投资人遭遇滑铁卢
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对于 60 多岁的老徐来说， 今年这个春

节比往年更难过。

老徐是温州人，受衢州市衢江区的招商

邀请，在衢江创办了浙江洁能电气科技有限

公司（以下简称洁能电气）。 没想到的是，厂

房刚刚建好，当地环保部门一纸《责令停止

建设通知书》迫使企业无法开工生产，这一

停就是近 5年，造成公司负债近 2亿元。

“都是当地政府给害的。 ”老徐愤怒地告

诉《中国企业报》记者，在项目招商洽谈时，

洁能电气的工程师就提出了项目选址卫生

防护距离达不到要求，离居民区太近。 衢江

经济开发区管委会负责人，包括政府领导都

曾明确表示， 那个村庄在规划搬迁范围内。

出于对当地政府的信任，老徐接受了这个方

案。 让老徐没想到的是，这一信任会给企业

带来灭顶之灾。

损失过亿

在衢江经济开发区天湖南路和桔海二

路交界处，一座现代化的厂房伫立在《中国

企业报》记者眼前。 走进洁能电气公司大门，

一块巨石上赫然写着“绿色电源倡导者”7 个

绿色的大字。 两幢钢结构厂房上， 写着

“GEENER”的绿色大字。

与此形成对比的是，周边的巨石以及院

内 1 米多高的巴茅草，一件破旧的工作服随

意的晾晒在巨石前的灌木上，综合大楼大门

玻璃碎了一地。 董事长办公室的办公桌、沙

发、茶几上布满了厚厚的灰尘，在办公室里

侧一间小房子里放着一张床，被子胡乱的堆

在一起。

老徐告诉《中国企业报》记者，在公司断

水断电之前， 他就住在这里。“这简直是屈

辱。 ”老徐愤愤地似是对记者说，又似是自言

自语。

与老徐同样陷入困境的还有他的另三

位股东。 最年轻的一位也 50 多岁了，其他两

位都和老徐一样是 60 多岁的人了， 其中一

个比老徐年龄还大，现在他们两个连出门的

钱都找不到了。 他坦承，他也没办法，但他是

公司法人，必须出来面对公司所有的事情。

最让老徐痛苦的是公司 1.8 亿元的负

债。 这些钱很多都是他们四个股东高利贷借

来的。 现在每天都有人来追债，逼得人都喘

不过气来。“我们都要去跳楼了。 ”老徐无奈

地摇摇头。

洁能电气已经被法院接管，并成立了洁

能电气管理人组织。 记者从管理人组织统计

的洁能电气债权汇总表看到，洁能电气申报

债权 17492.50688 万元，初步确认债权（最终

以法院裁定确认为准）7752.99044 万元，待

定债权 7342.78796 万元， 不予认定债权

2396.72848 万元。

老徐告诉记者，不予确认的有一部分是

高利贷利息。

环评疑云

2009 年 10 月 21 日，洁能电气正式与衢

江经济开发区管委会签订高性能全封闭绿

色铅蓄电池项目投资协议。 该项目计划总投

资 2.4 亿元，建成后形成年产值 10 亿元的生

产规模。 经过一年多的立项、环评、规划、建

设，2011 年 4 月，洁能电气全面竣工，生产设

备也开始着手陆续安装。

就在老徐憧憬着美好愿望时，衢江市环

保局衢江区环保分局一纸《责令停止建设通

知书》（以下简称《停建通知书》）把老徐所有

的梦想都打破了。

“我们已经通过了环评， 为什么不让我

们生产？ ”老徐弄不明白。

衢州市环保局衢江分局副局长蒋坚告

诉《中国企业报》记者，按照国家九部委《关

于 2011 年深入开展整治违法排污企业，保

障群众健康环保专项行动的通知》（环发

［2011］41 号）、浙江省环保厅《关于立即开展

铅酸电池企业专项执法检查的通知》（浙环

函［2011］168 号）的文件精神和要求，洁能电

气的卫生防护距离不符合国家的规定，所以

他们向洁能电气下达了《停建通知书》。 他

说，当时省里实施了“一刀切”的政策，凡是

不符合国家和省里文件精神和要求的都进

行关停。 衢江区 13 家铅酸电池企业全部实

行了关停，并不只是洁能电气一家。“在这样

的大背景下，是很难有突破的。 ”蒋坚说。

尽管市区两级政府部门都批准同意洁

能电气项目的建设，然而，记者在浙江冶金

环境保护设计研究有限公司所做的洁能电

气《建设项目环境影响报告表》看到这样的

内容： 项目附近的居民点为位于西南侧 300

米的芝坑村和东南侧 150 米的尤家山村，其

中尤家山村规划为整体搬迁。 项目周边环境

示意图也显示，尤家山村居民点拟拆迁。

“问题就出在这里。 ”老徐告诉记者，洁

能电气工程师多次提出卫生防护距离达不

到标准。 他说，在他们企业开建的时候，按照

当时国家的政策， 卫生防护标准需要 300

米， 但与尤家山村只有 150 米的防护距离，

显然不符合要求。 而等他们企业准备投产的

时候，国家工信部出台了更加严格的准入政

策，防护距离不达标成为环保部门下令停止

建设的原因。

他分析， 当时政府这样做的目的主要是

出于政绩方面的考虑。 衢州在浙江属于经济

欠发达地区， 对于这样一个投资上亿元的企

业， 政府部门不想放弃。 而且按照政府的规

划，尤家山村确实已经规划成物流园区了，搬

迁是肯定的。也是基于这一原因，就听信了政

府官员的承诺，造成今天吞不下的苦果。

对此，蒋坚告诉记者，卫生防护距离是

卫生部门制定的，环评报告里面并不涉及这

个问题。 他表示，如果不符合环评条件，环保

部门是不会下发环评批复的。

2010年 11月 15日，国家质量监督检验

检疫总局给洁能电气颁发了《全国工业产品

生产许可证》。 老徐告诉记者，如果环评不通

过，他们根本拿不到这个证。2010年 5月份，

国家环保部和国家工信部出台了铅酸蓄电

池新的行业准入标准，他们公司其他指标都

超出了相关要求， 唯有卫生防护标准达不

到。

五年无果

遭遇政策红线不能生产无疑给了老徐

一头闷棍。 雪上加霜的是，债主们开始找上

门来，企业一下陷入了困境。

老徐告诉《中国企业报》记者，几年来他

们一直在寻求政府出台解决方案，但至今未

果。 在衢江区环保分局下发《停建通知书》

后， 他们迅速向衢江区政府提出整改方案：

一是在 500 米范围内环境敏感点，要求尤家

山村整体搬迁；二是核心车间异地重建。

2011 年 10 月 9 日，衢江区人民政府根

据洁能电气的实际情况，专题召开财经工作

领导小组（扩大）会议，综合分析洁能电气存

在的实际情况后，一致认为整体搬迁洁能公

司不可取，提议核心车间异地重建，并向衢

州市人民政府作了《关于浙江洁能电气有限

公司整治情况的报告》的专题汇报。 让老徐

遗憾的是，10 月 18 日， 衢州市铅酸电池专

项整治办公室否定了衢江区政府关于“核心

车间异地重建”的可行性。而到今天，衢州市

人民政府也没有拿出切实可行的办法。

老徐告诉记者，为了解决问题，他们计

划按照国际上目前最安全的全封闭式零污

染、零排放和自动新风系统的生产车间设计

标准进行改造，并与江苏环保设备企业签订

了国内最先进的环保设备，并支付了 800 万

元定金。 同时，还根据衢江区政府的整治方

案， 计划收购衢州某企业作为核心车间建

设，该企业符合各项建设政策指标。

衢江区的确曾计划搬迁尤家山村。 老徐

告诉记者，在一次对尤家山村整体搬迁的协

调工作会议上， 提出搬迁资金需要 1 亿元，

对政府的压力非常大。 为了洁能电气能早日

生产，在资金同样紧张的情况下，老徐还是

当场表态， 他们公司愿意先支付 5000 万元

用于尤家山村的搬迁，待二期开发时再将这

笔费用从土地费用中扣除。

由于无法开工， 造成资金压力越来越

大，特别是不能开工严重影响了洁能电气债

权人的信心， 债权人纷纷向洁能电气追债。

2012 年 12 月，洁能电气向衢江区区委、区政

府打报告，请求政府挽救洁能电气。 12 月 8

日， 时任衢江区委书记朱建华作出批示：请

秀英同志（时任衢江区人民政府区长鲍秀

英）牵头成立专门领导和工作组织，既对口

做好工作衔接，又要做好向下延伸的相关工

作。

让老徐痛苦的是， 自公司停建以来，他

们一直在与衢江区政府交涉，向上级政府部

门反映情况，甚至给省市领导写信等寻求解

决方案，但都没有任何结果。 目前，洁能电气

已经进入重整（破产）程序，老徐在衢州已经

完败。 他和股东们准备拿起法律武器，维护

自己的合法权益。

衢江经济开发区管委会办公室主任汤

伟对于洁能电气的现状也表示同情和惋惜。

他告诉记者，只能这样理解，洁能电气引进

之初是符合当时的产业政策的，后来不让建

设是因为不符合新的产业政策了。

管委会经济发展局局长张海华告诉记

者，对于洁能电气后续的处理，开发区方面

曾提出过很多建议，比如转型等。


